



Karen Michelle Morales Nájera

Octavo cuatrimestre

Licenciatura en derecho

Derecho internacional público

Lic. Mónica Elizabeth Culebro Gómez

Comitán de Domínguez Chiapas a 02 de abril de 2022.

Psicología forense y psicopatología criminal

“Mírame con desprecio, verás un idiota. Obsérvame con admiración, verás a tu señor. Contéplame con atención, te verás a ti mismo.”

Charles Manson

En el presente ensayo podremos decir que intentaremos adentrarnos un poco en la mente criminal, pues hablaremos acerca de algunas de las disciplinas que nos ayudan en el estudio de esta, así que, para poder comenzar con la realización del presente trabajo, comenzaremos definiendo lo que es la psicología.

Psicología forense

La psicología es una disciplina cuyo objetivo es el estudio, investigación y tratamiento de la conducta del ser humano y sus procesos mentales. Tiene en cuenta los aspectos sociales, biológicos o culturales para valorar los problemas que tienen las personas y poner en práctica el tratamiento oportuno. Ahora bien, al referirnos a la psicología forense nos referimos a la rama de la psicología que estudia e interviene en los procesos judiciales con el fin de aportar datos y conocimientos que ayuden a resolver los casos. Los profesionales de la psicología forense son los psicólogos forenses, y su función es recopilar, estudiar e interpretar correctamente los distintos datos psicológicos que puedan aportar elementos importantes de cara a un juicio.

Como pudimos observar en la definición, la psicología forense es aquella que nos ayuda a estudiar la conducta del ser humano, pero con el fin de poder aportar datos y conocimientos para así poder esclarecer algún acto delictivo y que puedan auxiliar al órgano jurisdiccional en la toma de decisiones.

¿Cuántas veces no hemos escuchado en las noticias de algún asesinato que se dio y hemos pensado que como una persona pudo ser capaz de realizar dicho acto? Y la respuesta para esto es que, si hay ciertas razones para poder justificar dichas conductas, pero ninguna de ellas es aceptable. Desgraciadamente vivimos en una época en el que la violencia se encuentra en su máximo esplendor, la inseguridad hoy en día únicamente va en aumento y jamás sabremos si en algún momento de nuestro día a día nos toparemos con algún psicópata.

Psicopatología criminal

Para poder entrar un poquito más en contexto de esto, hablaremos de la psicopatología criminal. Pero, ¿Qué es esto?, pues bien, la psicopatología criminal es aquella que estudia la

relación existente entre el crimen y los trastornos psicológicos. El vínculo que tienen estos dos términos cuenta con una larga historia, se remonta al inicio de la psicología como ciencia. Su relación ha sido controvertida debido a las diferentes características patológicas de la persona que cometía el crimen, no obstante, en la actualidad, parece haber mayor consenso. Los trastornos psicológicos que más se suelen relacionar con el crimen son: el negativista desafiante, el explosivo intermitente, el de conducta, el de personalidad antisocial y algunas parafilias. Sin embargo, el psicópata es considerado por la criminología como el actor de los crímenes más crueles y presenta unas características definitorias más allá del trastorno de la personalidad antisocial, aunque en los manuales de psiquiatría no se diferencia.

Es necesario mencionar que, la psicopatología criminal tiene como principal antecesor a Lombroso (1835-1909), quien consideraba a los criminales como personas cuya personalidad les llevaba a delinquir, caracterizándose por una morfología y unos trastornos psiquiátricos definidos.

A continuación, haremos mención de los principales trastornos clínicos asociados al comportamiento criminal:

- Trastorno negativista desafiante: la característica esencial es un patrón recurrente de comportamiento negativista, desafiante, desobediente y hostil, dirigido a las figuras de autoridad.
- Trastorno explosivo intermitente: la característica principal es el arrebatos recurrente de una falta de control de los impulsos de agresividad, ya sea de forma verbal.
- Trastorno de la conducta: se caracteriza por un patrón repetitivo y persistente de comportamientos en los que no se respetan los derechos de los demás, las normas o reglas sociales propias de la edad. Estos comportamientos se dividen en agresión a personas y animales, daños de la propiedad, engaño o robo e incumplimiento grave de las normas. También se presenta la falta de remordimiento o culpabilidad, la insensibilidad, carencia de empatía, despreocupación por su remordimiento y afectividad superficial o deficiente.
- Trastorno por déficit de atención e hiperactividad: la característica esencial es un patrón persistente de desatención e hiperactividad-impulsividad, que es más frecuente y grave que el observado en sujetos de un nivel de desarrollo similar.
- Trastorno de la personalidad antisocial: la característica esencial es un patrón general de desprecio y violación de los derechos de los demás, que comienza con síntomas del Trastorno del Comportamiento antes de los quince años y continúa en la edad adulta.

- Trastornos parafílicos: las parafilias se caracterizan por impulsos sexuales recurrentes e intensos, fantasías o comportamientos que implican objetos, personas o situaciones poco habituales.

Ahora que ya hemos mencionado algo de teoría, analizaremos un poco el caso de Charles Manson.

Charles Manson

El 12 de noviembre de 1934 nace Charles Milles Manson, en la ciudad de Cincinnati, Ohio. Su madre Kathleen Maddox alcohólica y prostituta, lo traería al mundo a la edad de 16 años. El primer recuerdo de niño de Charles, fue una anécdota desgarradora que él contaría así: “Cuentan que mamá estaba una tarde en un café. Yo estaba en su regazo y la mesera bromeando dijo que me compraría, y mi mamá le respondió: una jarra de cerveza y te lo regalo. La mesera le trajo la cerveza y mamá salió del café sin mí. Al pasar los días mi tío se encargó de localizar a la mesera y me trajo de regreso casa”. Charles sería criado desde muy pequeño por una tía, hermana de su madre. El aspecto de la disfuncionalidad familiar, es una característica común en casi todos los asesinos seriales. Es de destacar, que ningún niño desde muy pequeño, presenta sentimientos de odio; pero de existir, este sentimiento se desarrolla debido a la poca autoestima y a la falta de asociación fraternal. Este sería uno de los aspectos de su perfil psicológico, por el cual Manson se convertiría en un asesino serial. Ya a los 13 años, Charles Manson incursiona en el mundo de la delincuencia. A esa edad fue arrestado por robar en una tienda de alimentos. En el año de 1967 Charles regresaría a prisión por el delito de falsificación de cheques; y estando en la cárcel comenzaría a estudiar filosofía oriental y esoterismo. En la década de los 60, la ciudad de San Francisco, lugar en donde vivía Manson, se había convertido en la base del movimiento “Hippie”. Manson quien era apodado el “Mago”, gracias a su gran poder de seducción y control, se establece en el año de 1967 como Gurú, donde muchas personas, pero sobre todo mujeres lo comenzarían a seguir. Poco tiempo después crearía el grupo llamado “La Familia Manson”, el cual tendría nexos con sectas satánicas; en este momento el mismo Manson se autodenominaría, “Satán”. Ya en el año de 1968, Charles Manson establece su secta en el Rancho Spahn en California. Este grupo que se hizo llamar “La Familia Manson” pasaría a la historia por los múltiples asesinatos perpetrados bajo las órdenes de Charles. Nunca se pudo probar que Charles Manson asesinara con sus propias manos a las víctimas, sino que mediante las ideas satánicas que inculcaba a sus seguidores y bajo la acción de las drogas, entre ellas el LSD, estos cometían los abominables crímenes.

Características criminales de Charles Manson:

- Encanto superficial y locuacidad.
- Sentimiento de grandiosidad personal.
- Mentira patológica.
- Manipulación.
- Falta de sentimientos de culpa y de arrepentimiento.
- Emociones superficiales.
- Insensibilidad/falta de empatía.
- Estilo de vida parásito.
- Delincuencia juvenil.
- Conducta sexual promiscua.
- Entre otros...

Charles Manson estuvo expuesto durante su infancia, a modelos antisociales y a prácticas de crianza inconsistentes. En su etapa adulta, era capaz de seducir mujeres jóvenes y bellas con el propósito de establecer relaciones sexuales continuas, y utilizaba esas prácticas para conseguir otros objetivos. Además, el hecho de que fuera capaz de realizar determinadas disertaciones sobre la cultura y la sociedad, atraía a un gran número de personas que tenían una personalidad vulnerable y que buscaban a alguien que les guiase en medio del caos que se estaba generando como resultado del cuestionamiento del sistema social vigente. De esta manera, se convirtió en una especie de gurú, de guía espiritual para muchas personas. En el caso de Manson, un dato a tener en cuenta, es el abuso sexual sufrido por este cuando era apenas un adolescente. Los asesinos seriales en muchos casos, se caracterizan por haber sufrido abusos y agresiones de carácter sexual. Otras de las características es que, las escenas de los crímenes cometidos por los seguidores de Charles Manson siempre estaban muy desordenadas; tal es el caso de la escena del crimen de la actriz Sharon Tate, donde aparte del desorden que dejaron, los asesinos además se dedicaron a pintar las paredes con sangre; al respecto, la policía encontraría un grafiti con la sangre de la actriz que decía, "Pig"; que en su traducción al español quiere decir, "Cerde".

Como conclusión puedo decir que, como mencione anteriormente, las personas que cometen delitos, como lo es el de homicidio, si tienen razones para hacer esto, pero estas razones no son aceptables, pues es cierto que nuestra crianza influye demasiado en cómo somos hoy en día, la forma en la que nos criaron nuestros padres y nos inculcaron los valores, sin embargo, no podemos dejarle toda la responsabilidad a ellos, pues si bien es cierto que al tener padres ausentes nunca se tuvo a alguien para decirte que es bueno y que es malo, también es cierto que tú puedes comenzar a inculcarte aquellos valores que nadie más se preocupó por enseñarte, aunque claro, cada cabeza es un mundo y cada quien tiene formas distintas de intentar superar esos dolores que nos provocaron en un pasado, y desgraciadamente hay

personas que no son capaces de poder superar esos traumas y los enfrentan de una manera que no es la correcta, pero que ellos sienten que es la más adecuada para superar su dolor.

Bibliografía

Peiró, R. (2021, 9 abril). *Psicología*. Economipedia. Recuperado 02 de abril 2022, de <https://economipedia.com/definiciones/psicologia.html>

Regader, B. (2022, 4 marzo). *Psicología Forense: definición y funciones del psicólogo forense. Psicología y mente*. Recuperado 02 de abril 2022, de <https://psicologiaymente.com/psicologia/forens>

Castillo, G. M. (2016, 5 octubre). *Psicopatología criminal*, Crimipedia. Crimipedia. Recuperado 02 abril 2022, de <https://crimipedia.umh.es/topics/psicopatologia-criminal/>

Charles Manson: su infancia, las víctimas y su perfil criminológico. (2021, 29 marzo). *Estudio criminal*. Recuperado 02 abril 2022, de <https://www.estudiocriminal.eu/blog/charles-manson-su-infancia-las-victimas-y-su-perfil-criminologico/>